Église Protestante Unie au Chambon-sur-Lignon



LOU CHALELH

n° 44 – Avent – Noël 2023

VOUS AVEZ DIT ESPÉRANCE?

En ce début de l'Avent, anno domini 2023, les baromètres d'Espérance semblent au plus bas avec l'actualité qui nous redit à longueur de journée les grandes difficultés et souffrances de ce monde, de son humanité et de tout ce qui y vit.

Et vous, votre baromètre d'Espérance personnel, où se fixe-t-il et par rapport à quoi ? Est-ce que notre espérance dépend de ce que nous lisons, voyons, entendons ?

Probablement oui, et il est difficile pour nous – l'être humain – de trouver un équilibre entre toutes les voix, récits et images du monde qui envahissent notre espace personnel et en même temps l'enrichissent aussi. Ce n'est pas facile de se laisser « déranger », voir « perturber » dans sa vie par les souffrances du monde et de garder en même temps un cap, un sol sous nos pieds qui nous permet d'avancer sur un chemin de vie.

Je vous propose en ce temps de l'Avent d'écouter un témoin au sujet de l'espérance : Martin Luther.

Il luttait par périodes dans sa jeunesse presque quotidiennement avec le diable, cette force de tourment, de mélancolie, cette force de mort qu'il ressentait très fortement en lui. Il se posait sans cesse la question du sens de la vie mais pas à la manière intellectuelle, non, il éprouvait tout cela dans son corps : cette douleur devant le mal et la souffrance dans le monde. Il éprouvait souvent une sorte de dépression, une attirance vers des forces contraires à la vie.



Le pommier de Luther qui prend racine dans la Bible, Sylvain Josserand

Martin Luther lit et étudie la Bible continuellement en la mettant sans cesse en lien avec sa vie, avec la question du sens de sa vie. Il arrive à mettre des mots sur cette lutte intérieure permanente – c'est toute sa force! Et il nous a laissé des mots importants qui peuvent nous inspirer – interroger – porter, qui peuvent servir de modèle de résistance. Voici seulement trois phrases de lui que j'ai choisies au milieu de tant d'autres qui illustrent cela :

- « Nul ne saurait empêcher les noirs oiseaux de voltiger au-dessus de sa tête. Du moins pouvons-nous leur interdire de nicher sur notre crâne. »
- « Au milieu de la vie nous sommes dans la mort. Au milieu de la mort nous sommes dans la vie. »

La phrase attribuée à Martine Luther qui est devenue une règle d'or pour moi :

« Si l'on m'apprenait que la fin du monde est pour demain, je veux quand même planter aujourd'hui mon pommier. »

En réalité, personne n'a jamais retrouvé où Luther aurait dit cette phrase, dans quel livre, dans quelle prédication, quelle lettre, ... Peut-être ne l'a t-il en réalité pas prononcée mais qu'elle a été déduite de sa pensée ? On ne sait pas ... Mais en tout cas, les circonstances où cette citation est apparue ou réapparue en force sont significatives. Elle est apparue en 1940 parmi les chrétiens allemands désespérés par la puissance et la folie d'Hitler. À quoi bon lutter face à une telle, comment dire, fureur ? Cette phrase sur le pommier est venue pour s'encourager mutuellement à oser ne serait-ce qu'un geste positif, tourné vers le bien, vers la vie. Même à la veille de la fin du monde, planter un pommier. Et chercher quel est ce pommier, quel est « mon pommier » que je veux planter aujourd'hui en ce monde, en réponse à mon unicité.

Cette phrase exprime une espérance qui va jusqu'au bout, c'est faire ce que l'on pense être juste, tranquillement, sereinement, sans se soucier du lendemain. Ou plutôt s'en soucier, car oui, planter un pommier est un projet d'avenir, c'est une visée pour demain. Mais cette visée n'est pas utilitariste, elle ne mesure pas seulement le rendement, mais la qualité de la démarche, le fait d'apporter quelque chose de nouveau et de bon à ce monde qui le mérite, et qui le méritera jusqu'au bout...C'est ce que nous apprend l'Évangile chaque jour à nouveau.

Bon cheminement à nous toutes et tous en ce temps de l'Avent.

Amitiés fraternelles, Esther Wieland-Maret

Église Protestante Unie au Chambon-sur-Lignon

Pasteure: Esther Wieland-Maret 4, rue de la Grande Fontaine 43400 Le Chambon-sur-Lignon @ - pasteurepuchambonsurlignon@gmail.com	Conseil presbytéral: Présidente: Jacqueline Chastagnier 23, lotissement Les Balayes 43400 Le Chambon-sur-Lignon @ - jacqueline.chastagnier@sfr.fr
Vice-président : Marc Thessot Cros la Grange 43400 Le Chambon-sur-Lignon @ - marc.thessot@wanadoo.fr	Secrétaire : Elyette Valla 4, rue Lambert 43400 Le Chambon-sur-Lignon @ - valla.elyette@neuf.fr
Trésorière : Perrine Barriol-Rivière 7, chemin des Genêts 43400 Le Chambon-sur-Lignon @ - perrine.barriol@gmail.com	Compte bancaire de l'Église : Nom et adresse du titulaire ASSOC. ASSOCIATION CULTUELLE EGLISE PROTESTANTE UNIE DE CHAMB IBAN: FR76 1450 6047 2000 9153 3583 767 BIC : AGRIFRPP845
Journal Réveil: Françoise Routier @ - francoiseroutier43@gmail.com @ 06 22 92 16 02 Diaconat: Présidente: Sonia Arnoux @ - sarnoux43@orange.fr @ 09 75 28 35 71	Croix Bleue: Henri Argaud: 04 71 65 04 95 Philip Girodet: 04 71 65 88 04 Comité de rédaction du Chalelh:
4, rue de la Grande Fontaine BP 9 Le Chambon-sur-Lignon Compte bancaire du diaconat : IBAN : FR76 1450 6047 2023 0956 0100 032	P.Barriol, J.Chastagnier, G.Deshays, AJ.Exbrayat, F.Routier, E.Valla, S.Viallon, E.Wieland-Maret

Sommaire de ce numéro :

P1 : L'Espérance	P7&8 : Nouvelles du consistoire
P2 : Infos	P9 : Compte-rendu synode
P3 : Mot du pasteur	P10 : Compte-rendu « études bibliques »
P4 : Prières	P11 : Cinéma et poésie
P5 : Vie de la paroisse	P12 : Jeunesse
P6 : Finances	13 à 16 : Temps de l'Avent, Noêl et agenda

Consultez aussi la feuille des activités du mois, les panneaux sur la place et à côté du temple, et notre site : https://erchambon.wordpress.com/



Dans nos familles :

« Le Dieu qui a dit : – que la lumière brille au milieu des ténèbres – c'est lui-même qui a brillé dans nos cœurs. »

Culte de consolation et d'action de grâce après le décès de :

- Georges VINCENT le Chambon-sur-Lignon 18 octobre 2023 87 ans
- Georgette Eyraud née CAMPS le Chambon-sur-Lignon 20 octobre 2023 96 ans
- Simonne DURIS née RIOU le Chambon-sur-Lignon 20 octobre 2023 90 ans
- Elia ROBERT née ARGAUD le Chambon-sur-Lignon 24 octobre 2023 99 ans
- Georges-Henri RIVIERE le Chambon-sur-Lignon/Vabre 6 novembre 2023 91 ans
- Fernande RUEL née FERRIER le Chambon-sur-Lignon 15 novembre 2023 94 ans
- Janny SOUBEYRAN née LEBRAT Firminy/ le Chambon-sur-Lignon 15 novembre 2023

Le mot du pasteur

(Ce mot est assuré à tour de rôle par un des pasteurs du consistoire – cette fois-ci par le pasteur Hope Nenonene de Tence)

Dans quelques semaines, l'année 2023, comme tant d'autres années avant elle, s'évanouira aussi dans le gouffre insatiable du temps et de l'histoire. Oui ! sans qu'on y prenne garde, *le temps inexorable s'en va et tout s'en va* ! L'heure d'un bilan, même sommaire, a sonné pour chacun d'entre nous ; histoire de faire la part des choses, de *compter les bienfaits de Dieu*, *les mettre tous devant nos yeux et constater, étonnés, combien le nombre en est grand*¹.

L'année 2023, toute proportion gardée, comptera aussi comme celle qui a connu des bouleversements spectaculaires, des conflits et des guerres. Elle a vu son lot de populations innombrables, jetées sur les routes de l'exil et des migrations. Elle a connu aussi des catastrophes naturelles de toutes sortes avec son lot de naufragés climatiques et/ou économiques. À l'évidence, l'année 2023 n'a pas enraciné la paix et l'espérance dans le cœur des humains, des peuples et des Nations. Les communautés chrétiennes ne peuvent mieux dire ; elles ne sont guère à l'abri des tumultes de notre monde. Sans jamais céder, malgré vents et marées, elles demeurent solidement enracinées dans le terreau fertile qu'est le Christ, le rocher de leur foi, portées par cette espérance et cette conviction que la promesse de la paix annoncée est pour *très bientôt*.

En attendant, que pouvons nous dire aux enfants, aux précaires et les plus fragiles d'entre nous ?

Au moment où nous écrivons ces lignes, sur presque tous les continents, bien des enfants périssent sous les bombes, victimes de guerres insensées qui ne les concernent ni de près ni de loin. Ils sont somaliens, érythréens, soudanais, centrafricains, congolais, burkinabés, maliens, nigériens; ils sont ukrainiens, russes, israéliens, palestiniens; ils sont aussi syriens, irakiens, iraniens, colombiens, indonésiens, pakistanais; ils sont américains, haïtiens, vénézuéliens et colombiens; ils sont du Karabagh, de l'Arménie, de l'Azerbaïdjan²...

Qu'ils soient d'ici ou d'ailleurs³, qu'ils soient noirs ou blancs, croyants ou non, tous les enfants du monde aspirent à vivre dans un monde de paix, de justice et d'amour.

En tant que croyants engagés à la suite du Christ, il est de notre responsabilité de prier sans relâche et de travailler avec acharnement jusqu'à ce que le soleil de paix, de justice et d'amour se lève sur notre monde, et que ses rayons éclairent les plis et les replis de nos ténèbres. Ce serait ainsi le plus beau cadeau qu'on puisse offrir à toutes les familles et tous les enfants qui, jusque-là, ne connaissent ni la paix, ni la justice ni l'amour ; à tous ceux et celles qui, dans leurs yeux, ont quelque chose qui fait mal⁴...

Bon temps de l'Avent et joyeux Noël à tous et à toutes!



- 1 Pour paraphraser ce beau cantique, *Quand le vol de la tempête*, de E. O. Excell et M. Perrenoud, du recueil *Sur les ailes de la foi*
- 2 La liste n'est pas exhaustive!
- Loin de moi la pensée d'occulter la réalité disparates en France : nos pensées vont vers toutes ces familles dont le quotidien s'apparente à un enfer ainsi que vers tous ceux et toutes celles qui, malgré tout, se sentent désespérément seuls.
- 4 Paroles de Michel Berger, chantées par France Gall

Prier en ce temps de l'Avent



Martin Luther dit aussi : « Priez et laissez Dieu s'inquiéter. »

Dieu-Eternel ôte-nous tout souci!

Souci de nous-mêmes pour que nous t'écoutions ;

Souci des autres pour que nous les rencontrions ;

Souci de toi pour que nous recevions ta grâce qui nous habille mieux, plus joliment que les lys des champs !

Sans souci, par ton action, nous pouvons chercher ton règne et vivre comme à neuf.

Ôte tout souci aux Églises pour qu'elles soient de simples servantes ;

Libère- nous, chaque jour, des soucis de la veille et du lendemain,

De l'avenir et du passé pour être pleinement dans le présent avec toi.

Dieu-Éternel, fais alors de moi un instrument de ta paix .

Maurice Carrez

PSAUME contemporain

Seigneur je veux par mes chants Te louer pour tes bienfaits Devenir ton serviteur Pour les petits et les grands

Seigneur que mon cœur s'ouvre Pour donner le peu que j'ai Du pain des fruits du raisin Du soleil dans la maison

Tu m'aides à être juste Malgré mes préjugés Mes colères et mes haines En m'apaisant de ta main

En moi le germe divin Le sourire du chérubin Éloignent ma détresse Loin des guerres mortifères

Le réfugié et l'exilé S'abritent près de tes fidèles La femme meurtrie battue Est apaisée par ta main Seigneur je veux par mes chants Aider dans leur solitude Le condamné à perpète Et ses geôliers zélés

Que ton amour sans limite S'étende sur toute la Terre Dans les masures de misère Et les maisons de retraite

Que l'autiste l'handicapé L'aveugle et le sourd-muet Vivent dans la Lumière Et la gloire de l'Esprit saint

Seigneur rabaisse mon orgueil Fais moi naïf tel l'enfant Pour d'un simple sourire Témoigner que tu es vivant

Merci au Dieu de ma vie Ton amour n'a pas de fin

Sylvain Josserand

Vie de la paroisse

Les échos du conseil presbytéral

Cet été a été une nouvelle fois un moment de grande activité pour notre paroisse.



Le temple a été ouvert tous les jours. De nombreux visiteurs sont venus voir les trois expositions qui se sont succédées. Les café-rencontres ont été très fréquentés et appréciés. Nous avons mis notre temple à la disposition d'artistes pour une dizaine de concerts. Nos cultes ont connu une grande affluence avec pour certains plus de deux cents personnes présentes. Nous adressons un très grand merci à tous ceux qui ont pris une part à ce fourmillement pour ouvrir ou fermer les portes du temple, accueillir les concertistes ou encore assurer des permanences pour les cultes et les café-rencontres. Grâce à eux, toute la charge a été bien répartie.

Les festivités liées aux bicentenaires de nos deux temples (Mazet et Chambon) ont été de vrais moments spirituels de réjouissance, d'information et d'échange.

Et puis, il y a eu le congrès du MAR du 5 au 8 octobre. Un gros travail pour les conseillers investis dans ce projet, mais beaucoup de satisfactions au final. Notre temple était presque trop petit pour le culte de clôture!

L'accompagnement de nos jeunes est en place. L'école biblique compte 9 enfants. Elle concerne les enfants de notre paroisse.

Le KT est quant à lui organisé pour tout le consistoire. Douze jeunes y participent.

Et puis, la grande nouveauté de cette rentrée, c'est la création d'un groupe d'éclaireurs qui compte 15 jeunes.

Nous entrons maintenant dans la période où nous préparons le temps de l'Avent et celui de Noël. Nous organiserons des après-midis « portes de l'Avent » et des visites aux personnes isolées. N'hésitez pas à nous contacter si vous souhaitez être visités ou si vous acceptez de faire des visites.

Jacqueline Chastagnier et Marc Thessot

Retour sur le Congrès du Mouvement d'Action Rural du 5 au 8 octobre 2023 Remerciements

Le congrès annuel du Mouvement d'Action Rural (MAR) s'est tenu cet automne 2023, du jeudi 5 au dimanche 8 octobre, au Chambon-sur-Lignon.

Pour rappel, il s'agit d'un mouvement très ouvert qui s'enracine sur les fondements de notre Église. Il réfléchit sur les aspects spirituels, économiques et sociales des zones rurales, sur leur vie, leur évolution et les voies à prendre. Le MAR est rattaché à la Fédération Protestante de France. La thématique de cette année portait sur « le bonheur au travail ».

Son président, Joël Vahé, et les congressistes ont eu l'occasion d'adresser leurs remerciements aux différents habitants des paroisses de notre consistoire de la Montagne. Le conseil presbytéral du Chambon joint les siens pour votre implication d'une manière ou d'une autre qui ont permis de nouer des liens fraternels avec une cinquantaine d'amis protestants venus de tous les coins de France. Tous les temps de préparation, d'animation ou de participation ont été grandement appréciés.

Les temps et les espaces mis à disposition ont été nombreux : accueil des participants par les membres de notre consistoire au Côteau Fleuri, accueil familial (gite, petit déjeuner) de congressistes chez les habitants de nos paroisses, circuits de visites d'entreprises rurales aux Vastres, à Tence et au Chambon-sur-Lignon, mise à disposition de la salle Bastianou, visite du lieu de mémoire, soirée Atelier Choral de Saint-Agrève au temple du Chambon, et, au même endroit, culte partagé sous la conduite de notre nouveau président de région Robin Sauter et apéritif convivial partagé.

Une forte mobilisation! Encore tous nos remerciements.

Jean Jallaguier pour le conseil presbytéral du Chambon-sur-Lignon

Finances :

Calendriers de l'Avent ?

Quand j'étais petite avec mes frères et sœurs, nous utilisions chaque année un petit calendrier de l'Avent, ramené d'Allemagne par notre plus jeune tante. Il y avait 24 petites portes en carton derrière lesquelles se trouvaient des illustrations de l'hiver : une branche de sapin, une boule de Noël, des joujoux, et puis une double porte pour le 24 décembre avec une scène de la Nativité. Plus tard, nous avons eu à l'école biblique des calendriers avec des versets.

Aujourd'hui cette jolie coutume permettant aux enfants d'attendre Noël s'est évidemment commercialisée comme tout ce qui touche à Noël : il y a des chocolats, des bières, des cosmétiques etc. dans de petites cases et pas de double porte avec la naissance de Jésus.

Cette année, il nous manque **18 000 euros** pour honorer notre contribution régionale. Pouvons-nous imaginer un calendrier de l'Avent du 1^{er} au 31 décembre avec, dans **30** cases, la somme de **600 euros de don** et dans la double case le verset suivant issu du psaume 105 ?

Je veux dire au Seigneur merci de tout mon cœur sans oublier aucun de ses bienfaits.

Quelques précisions pratiques :

Vous pouvez donner votre offrande en espèces lors des cultes, en chèque par envoi postal ou en le déposant dans la Boite Postale verte jouxtant la Poste ou par virement sur le **nouveau compte que nous avons ouvert au Crédit Agricole**. Les personnes faisant des virements permanents recevront une lettre personnelle leur indiquant la démarche à suivre pour le changement de banque.

Chaque don identifié fera l'objet d'un reçu fiscal.

Chacun de vos dons, petits ou grands est important aux yeux de Dieu.

Il faut donc que chacun donne comme il l'a décidé, non par regret ou par obligation ; car « Dieu aime celui qui donne avec joie ». (2Corinthiens ch9, verset 7)

Avec tous les remerciements et les salutations fraternelles du conseil presbytéral,

Perrine Barriol-Rivière

Voir les informations du compte bancaire de l'église en page 2



Nouvelles du consistoire

Journée œcuménique du samedi 21 octobre 2023 au Mazet-Saint-Voy

À la salle du Garay, la rencontre œcuménique annuelle du Comité Œcuménique En Haute-Loire (COEHL) a débuté par la dégustation de la fameuse brioche de Matthias Leibl, servie par son épouse Isabelle et un groupe de jeunes.

Comme chaque année, nous avons eu un grand plaisir à nous retrouver. Cette année, nous étions particulièrement ravis d'accueillir Yves Baumgarten, évêque du Diocèse du Puy, mais aussi les pasteurs Elvira Gris de l'Église Baptiste du Puy et Olivier Jourdan d'une église évangélique d'Yssingeaux.

Les organisateurs avaient invité Anne-Noëlle Clément de Valence, membre du groupe des Dombes et Pierre André Schaechtelin, pasteur retraité de l'EPUdF pour nous exposer la vision de nos églises respectives sur quatre thématiques, définies à partir des questions déposées dans les boîtes à question des paroisses :

- Thématique 1 : la gouvernance en lien avec les ministères
- Thématique 2 : l'Eucharistie et la Sainte Cène
- Thématique 3 : les pratiques, les signes et les symboles
- Thématique 4 : les Saints, Marie et la communion des Saints

Pour chaque thématique, les orateurs avaient 8 minutes ; inutile de préciser que pour des thèmes aussi vastes et complexes c'était un exercice de haut vol qui leur était demandé ; challenge qu'ils ont relevé avec brio. À noter que les orateurs commençaient alternativement chaque thématique.

Ensuite pour chaque thématique, un temps de 8 minutes était laissé à la salle pour poser des questions de précision.

Après un repas tiré des sacs permettant l'échange en petits groupes, les participants ont été répartis en quatre petits groupes. Chaque groupe avait une demi-heure pour échanger et poser des questions plus complexes sur une des thématiques à un binôme d'animateurs ; puis chaque groupe passait à la thématique suivante.

La journée s'est terminée comme d'habitude par une courte célébration.

Certes nous sommes sans doute repartis frustrés de ne pas avoir eu le temps pour poser certaines questions, pour recevoir des réponses à toutes nos questions ; mais gageons que cette frustration nous poussera plus que jamais à nous rencontrer et à chercher à comprendre de quoi se nourrit la foi des autres.

Rendez-vous donc à l'année prochaine!

Michelle Valléry et Christiane Roux

Groupe Échanges de regards

Un nouveau groupe consistorial a vu le jour depuis le mois de mai 2023. Il est né de l'envie exprimée par plusieurs paroissiens lors de la journée consistoriale du 16 octobre 2022, animée par des accompagnants au niveau national, venus nous aider à faire le point sur nos activités de paroisse et discerner nos capacités de projets. Cela s'inscrit dans le processus « Ouverture...on s'aventure ».

Cette envie se caractérise par le besoin de partager en groupe notre foi et de réfléchir ; avec comme support des lectures à caractère spirituel mais aussi des œuvres d'art ou des musiques que chacune et chacun des participants peut proposer.

Nous avons appelé ce groupe « échanges de regards » et il se réunit environ une fois par mois à la Grangette, au Mazet. On fixe la date d'une fois sur l'autre selon la disponibilité du plus grand nombre des présents.

L'heure de la rencontre étant de 19h à 21h, des nourritures terrestres à grignoter que chacun apporte à sa guise ajoutent à la convivialité du moment.

Ce groupe ouvert à tous n'exige ni adhésion ni assiduité ; il y règne écoute bienveillante et liberté de parole. Alors n'hésitez pas à nous y rejoindre ...

Marlène Jacon

La commémoration de la construction de temples sur le Plateau : 200 ans ... et plus encore !

Le 200^e anniversaire de la construction des temples du Mazet-Saint-Voy et du temple du Chambon-sur-Lignon mais aussi de celle du temple de Saint-Agrève a été marqué par de nombreuses expositions, conférences, concerts proposés cet été en plusieurs sites du Plateau.

Ces manifestations de grande qualité ont réuni un large public et donné lieu à des rencontres chaleureuses, instructives et porteuses d'espérance.

Toutes resteront bien présentes dans nos mémoires.

Rappelons par exemple deux moments forts :

- Celui de la fête de la Favéa des 12 et 13 août aux Bruas où plus de 250 personnes se sont réunies dans une clairière ombragée pour prendre part au culte célébré par 4 pasteurs, dont le pasteur Hope Nénonène, nouvellement arrivé dans la paroisse de Tence et la pasteure Monique Orieux dont le message dynamique et percutant a incité à porter un regard ouvert et confiant sur l'avenir de l'Église.
- Le concert de clôture du dimanche 12 novembre au temple du Mazet, animé par 4 chorales talentueuses dirigées par Pierrette Allaigre, Jean-Claude Soubeyrand, Élisabeth de Mestral et Anaïs Picq, avec la participation de l'organiste Pierre Astor. Au détour d'un programme multicolore, leurs prestations ont enthousiasmé l'assemblée ...chanter, n'est ce pas, comme le disait Martin Luther, prier deux fois!

Alors, puisse la participation aux activités de commémoration du 200^e anniversaire de nos temples avoir renouvelé l'élan de chacun et de tous pour continuer à porter témoignage dans la confiance et la fraternité.

André-Jacques Exbrayat

Chorale de la Montagne



À ses débuts, la « petite chorale éphémère » est bien vite devenue pérenne et s'est donnée un nom « Chorale de la Montagne ».

Nous sommes une quarantaine assidus, persévérants, tous plus motivés les uns que les autres. Nous nous réunissons tous les mardis de 17h à 18h30 à la Grangette au Mazet.

Pourquoi cet effort hebdomadaire alors que la vie de chacun est déjà bien remplie ?

Chanter, n'est-ce pas lâcher prise, se libérer, respirer pleinement, s'écouter, écouter l'autre, vivre quelque de chose en commun.

Après le beau concert donné dans le temple du Mazet, nous allons maintenant préparer quelques chants de Noël et en janvier entreprendre un nouveau programme (cantiques, psaumes, chants profanes).

Musiciens, non musiciens venez nous rejoindre : nous avons besoin de voix supplémentaires. Venez exprimer votre foi dans le chant ou tout simplement votre amour de la musique et de la beauté.

À très bientôt peut-être!

Pierrette Allaigre

Brèves de l'Entraide du Haut-Lignon

C'est le jeudi 19 octobre, alors que l'automne montrait le bout de son nez, que s'est ouvert, cette fois au Chambon, salle Bastianou, le repas d'accueil organisé par l'Entraide protestante du Haut-Lignon. Une soixantaine de personnes des différentes paroisses du consistoire ont eu le plaisir de se retrouver et d'échanger autour d'un délicieux sarassou (à l'ail ou persillé selon les préférences!).

On a pu aussi se divertir à l'écoute d'un petit sketch et en entonnant des chansons tirées du répertoire de variétés françaises bien connues.

Tout cela dans la détente et la bonne humeur! Une belle expérience à renouveler.

André-Jacques Exbrayat et Hervé Routier

Retour de Synode

11° synode de la région Centre - Alpes - Rhône de l'Église Protestante Unie les 10, 11 et 12 novembre 2023 à Vogüé

Le thème du synode régional était cette année « Mission de l'Église et ministères ». Ce thème sera repris par le synode national.

Pour ma première participation, j'ai pu avoir la confirmation qu'un synode, c'est sérieux!

Au niveau de l'organisation, chaque paroisse est représentée selon une organisation très claire. Chaque poste pastoral donne droit à deux délégués, le pasteur et un membre du conseil presbytéral local. Si le poste pastoral n'est pas pourvu, c'est un second conseiller presbytéral qui représentera la paroisse. Il existe des dérogations à cette règle. Certaines paroisses, trop petites, n'ont plus de poste pastoral. Dans ce cas, le synode donne un accord pour que ces paroisses soient représentées par un conseiller presbytéral. Tous ces délégués ont une voix délibérative, qu'ils soient pasteurs ou conseillers presbytéraux. Il y a aussi des représentants des œuvres protestantes qui sont présents. Ils ont le statut d'invité ou celui de membre avec voix consultative.

Les assemblées plénières sont gérées par trois modérateurs qui font un travail remarquable pour clarifier les débats et permettre à tous de s'exprimer et d'apporter des éléments de réflexion sur les thèmes abordés. Les règles mises en place permettent vraiment que la parole circule et soit audible par tous. De ce fait, les débats sont animés, mais leur déroulement est toujours paisible.

Nous avons eu aussi des temps de réflexion en groupes. Ces temps permettent de produire des éléments importants pour le thème de réflexion synodal.

Grâce aux rapporteurs, un texte de synthèse des propositions sur le thème synodal a été élaboré. Il sera adressé au synode national pour qu'une nouvelle synthèse soit faite avec les propositions des autres synodes régionaux.

Il convient aussi en synode régional d'approuver les comptes de l'année précédentes et d'établir un budget pour l'année suivante. Mais aussi de modifier des textes administratifs pour se mettre en conformité ou « coller » au plus prêt de notre réalité. Il convient enfin de faire des bilans sur des actions audacieuses conduites dans certaines paroisses et de considérer l'aide qui pourrait leur être apporter.

Tous ces échanges donnent lieu à des votes qui sont moralement et juridiquement incontournables.

Enfin, chaque délégué peut partager un vœu sur tous les sujets imaginables. Si ce vœu est approuvé par au moins la moitié des délégués, il fera l'objet d'une étude approfondie en vue de sa mise en œuvre

Marc Thessot

Et voici quelques détails sur le contenu de la réflexion des synodaux :

« Mission de l'église et ministères » : Le synode a poursuivi la réflexion de notre église commencée en 2021 sur ce thème, donné un avis qui sera envoyé pour servir de base (avec l'avis des autres synodes régionaux) au travail du synode national 2025.

Finances : les finances restent un sujet sensible et préoccupant car les dons diminuent.

Cinq vœux ont été adoptés sur :

- l'accompagnement des président.e.s et vice-président.e.s de CP
- la demande d'allocation pour l'équipement informatique des ministres
- l'élargissement de l'utilisation du crédit documentation pour les ministres
- le prolongement du financement « FLAM » pour soutenir les nouveaux ministères mis en place grâce à ce fond.
- l'écoute et l'accompagnement en lien avec les atteintes aux personnes, harcèlement, discrimination, abus de pouvoir ou violence en église, avec la création d'une commission régionale.

Études bibliques : les colères de Jésus

Difficile de rendre compte de la richesse et de l'intérêt de ces études qui abordent, sous un angle original, le comportement de Jésus différant d'une certaine tradition où le dieu est « tout-puissant ». Monique Orieux nous a emmenés vers une église qui n'est plus un bâtiment.

Ces colères de Jésus nous renseignent sur ce qui est inacceptable pour Jésus, à son époque et, peutêtre à la nôtre :

C'est d'abord, en Matthieu 21/12-23, la transformation du Temple en lieu de rites qui n'ont plus grandchose de spirituel.

« Le temps vient où les vrais adorateurs adoreront en esprit et en vérité ».

Lorsque Matthieu parle, quatre-vingt-dix ans après les évènements qu'il raconte, le Temple est déjà détruit, mais la communauté des chrétiens de Jérusalem est toujours persécutée par les anciens et les rabbis de la communauté juive traditionnelle.

Matthieu annonce que le nouveau lieu de culte est Jésus. Et cette maison de prière est une maison de spiritualité. Cette prière est communion avec Dieu.

La colère de Jésus (Matt 16) est provoquée par une parole de Pierre qui, après avoir dit que Jésus est le Fils de Dieu, reproche à Jésus d'annoncer sa mort avec l'affreux traitement infligé aux condamnés à mort. Dans l'ordre du monde, si Dieu est tout-puissant, son Fils est protégé. Qui d'entre nous aurait réagi différemment ?

Mais Jésus traite cette exclamation de tentation satanique. Il ajoute : « quiconque veut sauver sa vie la perdra, mais celui qui la perdra à cause de moi et de la bonne nouvelle, la trouvera ».

Le scandale serait donc d'éviter la croix.

Porter sa croix, c'est la subir. Lever sa croix, c'est assumer son choix.

Il s'agit « seulement » de renoncer à une vie factice pour trouver la vraie vie.

Jésus ne fait aucune concession à ce qui le détourne de sa mission.

On remarque que cette explication sera suivie de la Transfiguration.

Troisième colère de Jésus, en Matt 23 : Jésus dénonce le décalage entre l'enseignement et le comportement des scribes et des pharisiens. Ils occupent une place qu'ils déshonorent. Jésus leur reproche leur hypocrisie, pas leur doctrine. Leur perversion religieuse s'occupe des détails et oublie l'essentiel, tandis que Moïse est Libérateur, ils utilisent « sa loi » pour pérenniser les rites et oublier le message.

La colère de Jésus fait place à sa tristesse : les prophètes sont persécutés, la lumière de la Bonne Nouvelle est délaissée : il n'y a plus que les rites !

La conclusion est exprimée dans *Le nouveau testament commenté* de Camille Focant et Daniel Marguerat, Bayard, labor et fidès, 2012, p 123 :

Matthieu et le judaïsme : querelles fratricides

La violence de propos de Jésus doit être resituée dans le contexte historique de la rédaction du premier évangile, à la fin du premier siècle de notre ère, Matthieu est juif et il appartient à une communauté essentiellement composée de judéo-chrétiens en conflit avec le judaïsme officiel de son temps, vraisemblablement pharisien. Le conflit qui oppose Jésus aux pharisiens depuis le début de l'évangile illustre le conflit religieux qui oppose les judéos-chrétiens et le judaïsme pharisien d'après 70, la violence du propos est donc à la hauteur de la souffrance causée par le rejet subi par la communauté matthéenne, rejet qui a pris la forme concrète d'une exclusion des chrétiens des synagogues.

Geneviève Deshays





Le groupe Profil, membre de la Fédération Protestante, a projeté son premier film, *Wadjda*, au mois de janvier 2023 ; cette séance a suscité des débordements d'enthousiasme de l'assemblée des spectateurs !!

Sur sa lancée, l'équipe récidive le dimanche 17 décembre, à 17h, salle Bastianou, et sera heureuse de vous voir nombreuses et nombreux pour la projection de *The Truman show*, comédie dramatique américaine, sortie en 1998, dont nous pourrons aborder un des thèmes lors du débat du mardi suivant : la réalité et l'illusion.

Synopsis du film:

Truman Burbank mène une vie banale dans une ville banale au bord de la mer. Jamais il ne s'est aventuré hors de la station balnéaire de Seahaven. Et pour cause : à sa naissance, Truman a été placé dans un village factice, peuplé de comédiens. Des caméras filment, en temps réel, ses moindres mouvements, et ses proches réagissent en fonction de scénarios préétablis. Un jour, Truman se lasse de son existence et décide de quitter la ville. Les producteurs, dirigés par Christof, qui diffusent ces images dans le cadre d'une série télé, font tout pour l'en empêcher, sans dévoiler le pot aux roses. Le malheureux finit par se douter de quelque chose...

Le groupe Profil, protestant film, est une association qui propose de partager et d'échanger des émotions et des réflexions qu'a su éveiller le film.

Alain Derore

Un peu de poésie :

Invocation

Ô nuit claire N'efface pas les mots Gravés sur l'écorce du poème Qui les fait grandir

Que fleurisse sur nos lèvres Le sourire des jours à naître Éclats de perles souveraines Célébrant leur fontaine

Et que nos cœurs enfin Cessant de battre l'ennui Rompent les cordages trop usés Qui nous retiennent d'aimer



Coin jeunesse!

Éclaireurs unionistes :

Quelques lignes de Sophie, 8 ans, louvette du groupe local des éclaireurs unionistes du Chambon-sur- Lignon



« Les éclaireurs, c'est comme une grande famille : on se respecte, on est gentil envers les autres et surtout on vit l'aventure de la meute, après tout on est là pour s'amuser et rester soudés ! On fait très souvent des jeux dehors comme la thèque (sorte de baseball simplifié), le ballon prisonnier, le "poule-renard-vipère" etc. Les éclaireurs se retrouvent une fois par mois, on fait deux week-end par an et un camp scout deux semaines pendant les grandes vacances. C'est génial! »

Et voici la Loi des Louveteaux du mouvement des éclaireurs unionistes, une loi nationale voire internationale du scoutisme protestant que les enfants connaissent et commentent et nous la leur rappelons dès que l'occasion se présente :

« Chaque louveteau et chaque louvette, Dans la bonne humeur Fait de son mieux Respecte les autres Et vit l'aventure de la meute »



École biblique

Le 17 septembre, nous avons assisté au culte de rentrée à Saint-Agrève avec les enfants du consistoire.

Ensuite, le dimanche 1^{er}octobre, première séance de l'école biblique avec une dizaine d'enfants curieux et motivés pour comprendre les récits bibliques.

En début de séance, nous partageons le moment chant avec tous les enfants du KT puis chacun rejoint son groupe pour écouter, réfléchir, poser des questions sur un texte biblique et ensuite partager jeux collectifs et travaux manuels.

Ce premier trimestre, nous préparons aussi la fête de Noël du 10 décembre à 15h au Mazet-Saint-Voy autour du conte « Un village dans la nuit ».

Séances le dimanche de 10h15 à 11h45 tous les 15 jours. (salles derrière le temple).

D'autres enfants peuvent rejoindre le groupe même en cours d'année.

Téléphone: 04 71 59 73 15.

Françoise et Elyette

KT consistorial

Le catéchisme se déroule tous les quinze jours, hors vacances scolaires, de 10h à midi à l'arrière du temple du Chambon-sur- Lignon, entre la salle Marion et la salle Herbert.

Trois catéchètes mènent le groupe : André-Jacques Exbrayat, le pasteur Benoît Ingelaere et Florence Rocher-Veillith.

Les jeunes viennent de tout le consistoire, ils ont entre 11 et 15 ans et ils forment un groupe sympathique d'une quinzaine de jeunes .

Ce premier trimestre, nous avons abordé plusieurs thèmes qui seront repris dans le conte qui sera présenté lors de la fête de Noël du 10 décembre, à 15 heures, au temple du Mazet :

Jour/nuit
 Lumière / ténèbre
 L'étranger
 Confiance
 Espérance
 L'attente

Nous avons avancé ensemble par la découverte de textes bibliques appropriés, par le chant, la peinture et par des animations ludiques .

Si d'autres jeunes peuvent nous rejoindre, c'est avec joie que nous les accueillerons pour vivre de nouvelles aventures en 2024!

Florence Rocher- Veillith

Cultes, célébrations, rencontres pendant le temps de l'Avent et de Noël

Voici des propositions pour nous rencontrer, échanger, chanter, prier, célébrer...

CULTES ET CÉLÉBRATIONS

Les dimanches de l'Avent

Les 3, 10 et 17 décembre à 10h30, à la salle Bastianou.

Pas de culte le 4^e dimanche de l'Avent – 24 décembre – veillée de Noël à 18h. Il y aura un culte à 10h30 au temple du Mazet.

<u>Fête de Noël consistoriale</u> pour tous, le dimanche 10 décembre à 15h au temple du Mazet. Cette fête sera célébrée ensemble avec les autres paroisses du Plateau, avec la participation des enfants des différentes groupes de l'école biblique et les jeunes du catéchisme. Participation aussi de différentes personnes qui participent au spectacle. Venez partager ce moment de joie!!

Veillée de Noël

Le dimanche 24 décembre à 18h au temple du Chambon-sur-Lignon

Soirée autour du récit de Noël, conte, chants de Noël, avec la participation de la chorale de la Montagne sous la direction de Pierrette Allaigre.

Culte de Noël

Le lundi 25 décembre à 10h30, salle Bastianou, culte avec Sainte Cène.

Culte de Noël à l'Ehpad les Genêts le jeudi 21 décembre à 16h15.

<u>Culte de fin d'année</u> le samedi 30 décembre à 18h salle Bastianou. Pas de culte le dimanche le 31 décembre au Chambon (cultes au Mazet et à Saint-Agrève).

Culte de l'Épiphanie le dimanche 7 janvier à 10h30 salle Bastianou.

RENCONTRES DIVERSES

Marché de Noël du groupe Tricot-thé-artisanat avant et après les cultes des :

3, 10 et 17 décembre.

« Chants et visites de l'Avent »

Rencontre pour organiser ces visites le vendredi 1er décembre à 13h30 salle Bastianou.

Comme les autres années, nous voulons aller en petits groupes chanter l'Avent et Noël dans les foyers de notre paroisse, passer un moment ensemble et partager. Merci à tous ceux et celles qui peuvent se libérer pour participer à ces visites et chants du temps de l'Avent.

Et merci à vous qui nous ouvrirez vos portes pour ce moment de partage.

« Portes ouvertes de l'Avent »

Quatre temps de rencontres et de partage autour du temps de l'Avent.

Le vendredi 1^{er} décembre à 15h à la Maison Marguerite préparé par Sophie Bader avec les résidents de la Maison Marguerite (ouvert à tous).

Les mercredis, 6, 13 et 20 décembre à 15h, à la salle Bastianou :

Animation par différentes personnes : le 6 décembre Tina et Marc Thessot, le 13 décembre Christiane Ameye, le 20 décembre la chorale de la Montagne.

Annonces à partager pour l'année nouvelle — 2024

Cultes les dimanches à 10h30 salle Bastianou. Sainte Cène le premier dimanche du mois.

Cultes les jeudis à 16h15 à l'Ehpad les Genêts.

<u>Cultes téléphoniques</u> tous les dimanches et jeudis à 18h. Ces cultes sont préparés par les pasteurs et les prédicateurs du consistoire. Pour rejoindre ce culte en conférence téléphonique veuillez composer le 0184141517 ou (0184141516; ou0183350333). Code de la réunion: 113949#

<u>Célébration œcuménique</u> lors de la semaine de prière pour l'unité des chrétiens le dimanche 21 janvier à 10h30 au temple du Chambon-sur-Lignon. Cette célébration sera suivie d'un verre de l'amitié.

<u>Halte Prière</u> les vendredis à 11h salle Bastianou, trente minutes de partage autour d'un texte biblique, partage de nouvelles, un temps de prière et des chants.

<u>Groupe Tricot-Thé-Artisanat</u> chaque mardi à 14h, salle Marion, derrière le temple (hors vacances scolaires). Vous pouvez rejoindre ce groupe si vous aimez faire des choses manuellement et partager un moment de convivialité.

Pour plus de renseignement veuillez-vous adresser à Françoise Boutin au 04 71 59 75 74 ou à Janine Chaudier au 04 71 59 71 00.

Groupe ACAT, chaque 2^e mardi du mois à 14h30, salle Bastianou.

<u>Chorale de la Montagne</u> les mardis à 17h au Mazet-Saint-Voy, salle de la Grangette. Si vous êtes intéressé pour participer, vous pouvez contacter Pierrette Allaigre au 07 83 47 00 75. Recherche de voix d'hommes plus particulièrement !!

KT-ados consistorial, les dimanches 14 et 28 janvier et 11 février de 10h à 12h – salle derrière le temple au Chambon- sur-Lignon.

Pour plus de renseignement, veuillez contacter Esther Wieland-Maret au 04 71 59 73 15.

Éveil biblique pour enfants, 14 et 28 janvier et 11 février de 10h15 à 12h – salle derrière le temple au Chambon- sur-Lignon.

Pour plus de renseignement, veuillez contacter Esther Wieland-Maret au 04 71 59 73 15.

Le groupe des éclaireurs : un WE en décembre les 16 et 17 ; le samedi 13 janvier 10h à17h ; le samedi 10 février 10h à17h.

Pour plus de renseignements vous pouvez contacter Willy Vernisse $((\underline{willy.vernisse@orange.fr})$ ou Pierre Maret $(\underline{pierre.maret@univ-st-etienne.fr})$.

Équipe d'accompagnement des familles lors de funérailles : temps de reprise et de travail le mardi 16 janvier de 9h30 à 11h30.

Conseil presbytéral : le mardi 12 décembre à 19h, le mardi 16 janvier à 19h.

<u>Conseil de consistoire</u>: ouvert à tous les conseillers presbytéraux des cinq paroisses du consistoire, le vendredi 26 ianvier à 19h salle de la Grangette au Mazet-Saint-Vov.





	Add 2 Add 00 to the ord 2 or off Broken or
Vendredi 1er décembre	11h à 11h30 : halte prière, salle Bastianou 13H30 : réunion pour organiser les « chants et visites de l'Avent », salle Bastianou
Venureur 1 decembre	15h: « portes ouvertes de l'Avent », salle Bastianou
	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·
Vendredi 1 ^{er} décembre	15h : portes ouvertes de l'Avent à la maison Marguerite
Samedi 2 décembre	9h30 : répétition pour tous les participants à la fête de Noël, temple du Mazet
Dimanche 3 décembre	10h30 : culte 1 ^{er} Avent avec Sainte Cène, salle Bastianou
Difficition of decembre	10h à 10h30 et de la fin du culte à 12h15 : marché de Noël, salle Marion
Mardi 5 décembre	14h : groupe « Tricot-Thé-Artisanat », salle Marion
	17h : répétition chorale de la montagne, la Grangette au Mazet-St-Voy
Mercredi 6 décembre	15h : « Portes ouvertes de l'Avent », salle Bastianou
Vendredi 8 décembre	11h à 11h30 : halte prière, salle Bastianou
Samedi 9 décembre	14h : répétition générale pour tous les participants à la fête de Noël, temple du Mazet-St-Voy
	10h30 : culte 2e Avent
Dimanche 10 décembre	10h à 10h30 et de la fin du culte à 12h15 : marché de Noël, salle Marion
	15h : Fête de Noël intergénérationnelle au temple du Mazet-St-Voy
	14h : groupe « Tricot-Thé-Artisanat », salle Marion
Mardi 12 décembre	14h30 : réunion du groupe ACAT
Trial at 12 december	17h : répétition chorale de la montagne, la Grangette au Mazet-St-Voy
	19h : conseil presbytéral, salle Bastianou
Mercredi 13 décembre	15h : « Portes de l'Avent », salle Bastianou
Vendredi 15 décembre	11h à 11h30 : halte prière, salle Bastianou
Samedi 16 décembre et Dimanche 17 décembre	Week-end du groupe des éclaireurs.
	10h30 : culte 3 ^e Avent, salle Bastianou
Dimanche 17 décembre	10h à 10h30 et de la fin du culte à 12h15 : marché de Noël, salle Marion
	17h: projection du film « The Truman Show » de Peter Weir (1998).salle Bastianou
Mardi 19 décembre	14h : groupe « Tricot-Thé-Artisanat », salle Marion
	17h : répétition chorale de la montagne, la Grangette au Mazet-St-Voy
Mercredi 20 décembre	15h : « Portes de l'Avent », salle Bastianou
Jeudi 21 décembre	16h15 : Culte de Noël à l'Ehpad des Genêts
Vendredi 22 décembre	11h à 11h30 : halte prière, salle Bastianou
Dimanche 24 décembre	Pas de culte le matin au Chambon. Veillée de Noël à 18h au temple (culte au Mazet à 10h30)
Lundi 25 décembre	10h30 : culte de Noël avec Sainte Cène
Vendredi 29 décembre	11h à 11h30 : halte prière, salle Bastianou
Samedi 30 décembre	18h : culte de fin d'année, salle Bastianou
	·
Dimanche 31 décembre	Pas de culte au Chambon à 10h30/ culte au Mazet ou à Saint-Agrève



Agenda Janvier 2024

Vendredi 5 janvier	11h à 11h30 : halte prière, salle Bastianou
Dimanche 7 janvier	10h30 : culte dimanche de l'Épiphanie avec Sainte Cène
	14h : groupe « Tricot-Thé-Artisanat », salle Marion
Mardi 9 janvier	14h30 : réunion du groupe ACAT
	17h : répétition chorale de la montagne, la Grangette au Mazet-St-Voy
Vendredi 12 janvier	11h à 11h30 : halte prière salle Bastianou
Samedi 13 janvier	9h à 16h : formation des conseillers presbytéraux
Sameur 13 janvier	10h à 17h : rencontre du groupe des éclaireurs (prochaine date 10 février)
Dimanche 14 janvier	10h30 : culte
Dimanche 14 janvier	10h : catéchisme et 10h15 école biblique
	9h30-11h30 : rencontre de l'équipe « accompagnement des funérailles », salle
	Bastianou
Mardi 16 janvier	14h : groupe « Tricot-Thé-Artisanat », salle Marion
	17h : répétition chorale de la montagne, la Grangette au Mazet-St-Voy
	19h : conseil presbytéral, salle Bastianou
Vendredi 19 janvier	11h à 11h30 : halte prière, salle Bastianou
Dimanche 21 janvier	10h30 : célébration œcuménique (semaine de prière pour l'unité des chrétiens)
Diffiancie 21 janvier	Temple du Chambon
Mardi 22 ianvior	14h : groupe « Tricot-Thé-Artisanat », salle Marion
Mardi 23 janvier	17h : répétition chorale de la montagne, la Grangette au Mazet-St-Voy
Vandradi 26 ianvior	11h à 11h30 : halte prière, salle Bastianou
Vendredi 26 janvier	18h : conseil de consistoire à la Grangette au Mazet. (ouvert à tous les CP)
Dimanche 28 janvier	10h30 : culte
Dimanche 20 Janvier	10h : catéchisme et 10h15 école biblique
Mardi 20 ianvior	14h : groupe « Tricot-Thé-Artisanat », salle Marion
Mardi 30 janvier	17h : répétition chorale de la montagne, la Grangette au Mazet-St-Voy